

EL CONCISO.

N.º 27.

un real.

VIERNES 27 DE MARZO DE 1812

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

Oribuela 9 de marzo. = El 26 del pasado celebró este ejército las exéquias del general La-Carrera. Presidiólas el Sr. O-Donell, general en jefe: concurrieron los generales Mahy, que vino de Cartagena, y Freyre, que habia salido acia Lorca: hubo un lucidísimo concurso, y dixo la oracion fúnebre un excelente orador. Concluida esta, y el responso, se transfirió el general en jefe con todo el acompañamiento, y con el regimiento de Baylen cubriendo la retaguardia, al sitio en que murió La-Carrera, y arengó: „Hoy hace un mes que en este mismo sitio, y en esta misma hora cumplió con su deber el general La-Carrera, dando la vida por la patria. El ejército y el pueblo reunidos vienen à establecer el monumento, que trasmitiendo sus hechos à la posteridad, manifestará tambien nuestra gratitud, y el aprecio que hacemos de su memoria. Todos estamos dispuestos à seguir su heróico exemplo; pero esto no basta: la patria exige que el sacrificio de nuestras vidas resulte en utilidad suya, y esto solo se alcanza por medio de la mas exácta disciplina, que es el primer agente de las victorias. Juremos todos dedicarnos con afan desde ahora à conseguirlo, y juremos à exemplo del inmortal La-Carrera, morir por la patria quando convenga, y odio eterno al nombre frances.“ Tiraron todos de las espadas, y principiando por el mismo O-Donell, hasta el último subteniente las tocaron sobre las manchas de sangre de La-Carrera. El regimiento de Baylen desfiló à un paso muy sostenido, inclinando la vista sobre ellas. El Sr. O-Donell puso la primer piedra del monumento que se ha de erigir en el sitio del sacrificio. Tambien asistieron à la funcion los oficiales ingleses que se hallaban en la ciu-

2
dad. El orador dixo, que La-Carrera dirigió à sus soldados en la plazuela de S. Agustin estas palabras: „corazones no puedo daros, exemplo sí.“ = El Sr. O-Donell ha estado aquí algunas horas: ha visitado las fortificaciones, y encargado al gobernador que no dé racion, ni consienta individuo alguno del exército sin su orden. = En las inmediaciones de Alicante se han levantado algunas partidas. = Los de Alicante tienen entera confianza en su nuevo gobernador D. José S. Juan, militar muy acreditado.

Estado de la Caja de la Tesoreria mayor del reyno desde 8 hasta 14 inclusive de Marzo de 1812.

Cargo.

Por la existencia que resultó en Caja en 7 del presente, 2,872,907 rs. 11½ mrs. = Recibido por medias annatas y fiades, 2,754 rs. 23 mrs. = Donativo voluntario, 600 rs. = Real Casa de Moneda, producto de la misma, 60,000 rs. = Descuentos con arreglo al decreto de 1.º de enero de 1810, 4,186 rs. 5 mrs. = Loteria Nacional, 100,000 rs. = Junta superior de Cadiz, por cuenta de los caudales que está encargada recolectar, 1,305,000 rs. Por réditos de las Acciones del Consulado, procedentes de represalias, 117,238 rs. 24 mrs. = Tesoreria de Rentas de esta Plaza, 455,000 rs. = Total, 4,917,686 rs. 29½ mrs.

Data.

Pagado á la Tesoreria de este exército, 523,049 rs. 23 mrs. Guardias de Corps, 40,000 rs. = Españolas, 46,000 rs. = Walonas, 20,500 rs. = Alabarderos, 5,000 rs. = Carabineros Reales, 9,000 rs. = Artilleria del 4.º exército, 15,500 rs. = Tercer regimiento id., 12,000 rs. = Estado Mayor General, 2,000 rs. = Sueldos de la Inspeccion general de Infanteria, 4,714 rs. 28 mrs. = Id. de la de Caballeria, 3,159 rs. 6 mrs. = Oficiales sueltos de varios exércitos, 30,197 rs. 28 mrs. = Vestuario de Guardias Es-

pañolas, 2,000 rs. = Asignaciones de miñeres de Oficia-
les Militares, 3,470 rs. 7 mrs. = Monte Pio Militar, 7,458 rs.
9 mrs. = Tesorero de la esquadra para compra de vive-
res, 40,000 rs. = Oficiales sueltos de Marina, 3,637 rs. 10 mrs.
Iglesia de la Carraca, para el Monumento, 2,255 rs. =
Pasage de Oficiales destinados à America, 2,961 rs. 6 mrs. =
Al Capitan de la goleta Argelina la Garriba, 6,000 rs. = A
D. Ricardo San Hackley, à cuenta de su contrata de ha-
rinas, 1,045,000 rs. = Gastos de impresiones, 3,000 rs. =
Obras de la Aduana, 4,000 rs. = Real Giro, 5,000 rs. =
Reintegro de un préstamo, y resto de otro, hechos en la
semana anterior, 120,000 rs. = Por cuenta de las Reales
Provisiones, 3,407 rs. = Individuos de la Casa Real, 4,366 rs.
14 mrs. = Secretarias del Despacho, 4,000 rs. = Tribuna-
les, 7,737 rs. 30 mrs. = Empleados en Cortes extrange-
ras, 4,000 rs. = Diferentes empleados, 4,425 rs. = Gastos
de las Secretarias del Despacho, 4,300 rs. = Dietas de Di-
putados en Cortes, 46,849 rs. 11 mrs. = Total 2,034,989 rs.
2 mrs. vn.

Exístencia, 2,882,697 rs. 11½ mrs. vn.

Efectos en que consiste.

En dinero efectivo, 17,565 rs. 9 mrs. = En Vales rea-
les, 1,845,131 rs. 18½ mrs. = Seis libranzas pagaderas en
la Puebla de los Angeles, 1,020,000 rs.

Cadiz 14 de Marzo de 1812. = José Segundo Ruiz. =
Con mi intervencion. = Domingo Moreno Martinez. =
Es copia.

NOTICIA CIERTA.

Sanguesa 9 de febrero de 1812 = Aunque en este reyno
no hay al presente fuerzas (enemigas) de consideracion, no
por eso dexan de percibirse algunas columnas volantes.
Una que penetrò del alto Aragon à este pueblo, com-
puesta de 1600 infantes y 170 caballos, y mandada por
el general baron Soulier, fué atacada el 5 del corrien-
te por la division de Espoz y Mina, y tan completa-
mente arrollada que dexó en el campo 300 muertos, lle-
vando ademas consigo mas de 600 heridos; y hasta el
mismo Soulier recibió dos balazos. El insigne Espoz y

Mina que se halla hoy aquí vá á montar ahora mismo para cierta expedicion.

Havana 16 de enero. = El navio *Asia* con sus transportes ancló aquí felizmente el 13 del corriente; y hoy dió la vela para Veracruz.

Nota. = Repetimos esta noticia por creer útil y oportuno copiar un párrafo de Londres, dice así: „los periódicos americanos contienen una carta de la Havana del *trece de enero*, que refieren que un navio español de 74, un bergantin armado y gran número de buques mercantes habian llegado de Veracruz en aquel dia. Los capitanes cuentan que se habian visto obligados á escapar por haber entrado los insurgentes en Veracruz, con tales fuerzas que amenazaban apoderarse, ó destruir los buques.“ ¡Qué tal! Repetimos por quarta vez que debemos creer muy poco lo que varios periódistas de Londres nos cuentan quando hablen de América.

Madrid 23 de febrero = Se ha dicho aquí que el dia 12 habia salido de Requena el general Bassecourt con 1500 hombres: fué hasta Jorquera, donde fusiló á 4 soldados porque habian extendido la voz qua iba á entregarlos al enemigo: retrocedió á meterse en Aragon, y una partida quedaba recogiendo á los que se le habian dispersado á causa de la falsa voz que se prepagó: pensaba volver á Requena contra los 600 franceses que allí habia; y de vuelta de Aragon tuvo una accioncilla junto á Utiel, cuyo resultado fué degollar 46 dragones de 58 que de Requena salieron á reconocer sus fuerzas.

Cadiz 26. = Los movimientos que se observan en esta linea, tanto por nuestra parte como por la del enemigo, nos tiene á todos en expectativa de grandes acontecimientos. Soult ha andado muy diligente en preparativos contra la tempestad que le amenaza. Vino, partió, volvió, se fué; y en el dia ya parece, segun se dice, que está de vuelta en la costa, y añaden que trae 800 hombres. Lo que fuere sonará: dexamos libertad de creer; y por nuestra parte dudamos aun.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 26. — No ha entrado buque alguno.

Redactor general del 26. de marzo.

VARIEDADES.

Sobre las facultades intelectuales de los negros.

En el último agosto anunciaron los papeles públicos la llegada à Liverpool del bergantin americano *Traveller* procedente de Sierra Leona, mandado por su dueño Pablo Cuffee hijo de Cuffee esclavo negro vendido en América. El piloto y toda la tripulacion eran negros ó inmediatos descendientes de negros. El padre del capitan Cuffee que habia comprado su libertad, dexó con su muerte una familia desamparada, pero su hijo la mantuvo, primero bandeandose con un bote y despues con un barco de mayor buque. Adquirió algun conocimiento de la navegacion; y como ya hubiese recibido educacion religiosa en la *sociedad de los amigos* (cuakeros), se agregó à ella adoptando su modo de vestir y de hablar, por manera que es en el dia uno de sus mas dignos miembros.

La historia de la abolicion de la esclavitud escrita por Clarkson despertó en el capitan Cuffee los efectos de su alma respecto al pueblo de su origen; los quales combinados con los de su creencia religiosa le movieron à esparcir entre los pueblos negros los bienes que la humanidad y cristianismo de los ingleses se esfuerzan por introducir en Africa. Los directores del *Establecimiento Britanico de Africa* noticiosos de esto y de que el capitan Cuffee estaba para hacerse à la vela con su tripulacion negra, pidieron à este gobierno licencia para que viniese à Inglaterra. Llegó con efecto trayendo à un natural de Sierra Leona, (hijo de un negro, hombre de caudal) para que aprendiese la navegacion en la que ha hecho progresos extraordinarios, ...probando con su aplicacion y talentos que el entendimiento en nada depende del color. &c.

6
Viniendo à la cuestión presente, apenas se entiende por qué lógica puede sacarse la consecuencia de que los negros nos son inferiores en las facultades intelectuales, solo porque su craneo es mas consistente y espeso que el nuestro; porque su angulo frontal tiene menos grados; las plantas de sus pies son mas llanas, mas altas sus pantorrillas &c. Mientras no se demuestre que tales y tales partes del cuerpo humano prueban incapacidad baxo una forma, y talento baxo de otra; todo quanto se diga sobre este punto será vago.

Pero demos de barato, que à tal conformacion de cuerpo ó de rostro corresponde tal ó tal capacidad de entendimiento, y que no hubiese negro en quien no se hallasen estas señales de estupidez.... Esto probaria à lo mas que tales razas han estado en una degradacion constante por muchos siglos. Muestran la conformacion distintiva del craneo de Sócrates ó de Newton, y se demostrará que esta forma à ninguna raza de hombres pertenece exclusivamente, porque los pueblos de que ambos nacieron son el resultado de la mezcla de naciones diversas = La naturaleza (dicen) nada hace por acaso, y las diferencias exteriores deben ser indicio de algo. ¿Y lo serán de entendimiento ó de rudeza? Lo cierto es que los negros son capaces de la operacion del entendimiento de que es el europeo. = Pero se distinguen de nosotros en la forma del cuerpo. ¿Con que valdrá para el filosofo lo poco corporal en que se distinguen de nosotros, mas que lo intelectual en que convienen? (El Redactor dice que se continuará)

IMPRESOS.

Diario mercantil del 25 = La guerra es el mayor de los artes. Como los otros, de pequeños principios se elevó à su actual estado. El hierro sucedió à las piedras y palos; las lineas, el movimiento y el manejo de las armas se introduxeron luego: organizàronse cuerpos militares, empleàronse los caballos....

NOTICIAS. = *Santa Cruz 20 de febrero* = El 18 llegó aquí Victor escoltado por 800 infantes y 500 caballos con 3 generales y 250 oficiales, servidumbre numerosa y un tren muy brillante: el presbítero D. Mauuel Sobral, vecino de Puerto Real le acompañaba con gran lujo.

Veas de Segura 22 = Ha habido una pequeña accion cerca de Villanueva del Arzobispo, en que el sargento mayor Ximenez de Bagues, batió un destacamento enemigo.

Murcia 24 = Ayer llegó aquí un batallon de Guardias Walonas; se esperan dos de la division del general Roch, y las divisiones de Villacampa y Montijo = Los enemigos se retiraron de Huescar á Baza: parte de nuestra caballería está en Lorca.

Elche de la Sierra 29 = 500 franceses al mando de Kreuse, intentaron hacer una correría por esta sierra; pero el teniente coronel Márquez, impuso respeto al enemigo obligandole à retirarse con pérdida.

Idem 7 de Marzo. = Se nota gran movimiento en los enemigos, dirigiendose por los caminos de Andalucia y Extremadura: la guarnicion de Granada era solamente de civicos y juramentados, y han trasladado à la Carolina los hospitales de Jaen, Ubeda y Villa Carrillo. Corre la voz de que han destruido las fortificaciones de Valencia, desmontando la artillería, á excepcion de 30 piezas que conservan en la plaza de Sto. Domingo. (*Gac. de la Mancha*)

Cuartel general de Murcia 7 de Marzo = El general en gefe interino del 2.º y 3.º ejército, D. José O-Donell, ha nombrado al general San Juan comandante general interino del reyno de Valencia hasta la llegada del general Copons, que lo es en propiedad, creando una *comision de gobierno* para aquel reyno, por haberse disuelto su junta. Para la *comision*, que presidirá el comandante general, ha nombrado à los Sres. Romero y Alpuente, Lopez de Cozar, Ciudad, Burunda, y Roca.

Idem 9. = Se persigue y castiga á los desertores. Los enemigos siguen en Alcoy; pero corto número: por el lado de la Mancha no ha quedado ninguno. En el reyno de Granada ocupan à Baza; y parece han dirigido las

mas de sus fuerzas contra el general Ballesteros = Nuestra caballería, adelantada á Velez-Rubio, tuvo que replegarse á Lorca, cargada por el enemigo, con quien tuvo ayer un pequeño encuentro quedando bien puesto el honor de nuestras armas. El Castillo de las Aguilas se está fortificando á toda prisa. (Gaceta de la Mancha)

Partes telegráficas de la linea. Dia 25 = Desde las 12 de ayer a las de hoy. = Continúan los ingleses sus trabajos en el cerro de los Mártires; y los enemigos en el de Santa Ana, y casa fuerte del olivar del Comandante = La batería de la Cabezuela y la de su derecha inmediata han hecho fuego á esta plaza a las 3 $\frac{1}{2}$ y 6 de la tarde de ayer, contestando Puntales, la Sierpe, obuseras españolas de la Aguada y una bombardera inglesa: Puntales boi á la Cabezuela: la del Portazgo y la de Velarde á la enemiga primera avanzada del arrecife. =

Artículo comunicado.

El Sr. Calvo de Rozas dice que en la sesión de 10 del corriente en que se dió cuenta á las Cortes de la sentencia dada en el expediente formado con motivo del arresto que experimentó de orden de la primera Regencia, observa que ningun Sr. diputado ha advertido las contradicciones que envuelve aquel fallo, la parcialidad... y que los jueces han contravenido al decreto de S. M. de 15 de noviembre último, como se infiere de haber mandado pasar la copia de dicha sentencia á la comision que entendia en el exámen del manifiesto de la Junta Central = Que ha acudido al Congreso en 17 del corriente, probando que los jueces han faltado á lo prevenido en su soberano decreto; que la sentencia está llena de contradicciones, es contraria á las leyes, abunda en parcialidad &c. = Que deben leerse en sesión pública su exposicion y documentos que la acompañan y que descubren verdades ignoradas de muchos: si es que se quiere que á nuestros males y antiguas dolencias se ponga un término.

CADIZ:

En Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño,
calle Ancha.